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□记 者 吴洪斌 隋翔宇 于冬亮
通讯员 赵现涛 报 道

本报烟台讯 投资上亿元的度假村酒店项
目，因为生态理念不和被拒之门外；全区方圆
170多平方公里的范围内，除了一家矿泉水厂，
没有其它企业。这就是烟台市昆嵛山国家级自
然保护区商业开发的现状。

“昆嵛山自然保护区严格遵循烟台市划定
的生态红线，区内42%的面积作为核心区，不得
进行任何开发。”近日，在接受记者采访时，昆嵛
山国家级自然保护区工委书记于善栋阐述了该
区的发展理念

说起昆嵛山开发，最容易想到的就是旅游
业。据介绍，昆嵛山国家级自然保护区作为山东
半岛东部最大最完整的天然林区，总面积1500多

公顷。近年来，随着烟台旅游产业实力的整体增
强，昆嵛山保护区的旅游发展也迎来重大机遇。

不少观点认为，作为烟台东部滨海区域的
主体之一，昆嵛山保护区资源好、腹地广，蕴藏
旅游经济发展的巨大潜力；打造烟台旅游‘后花
园’品牌，昆嵛山保护区有着得天独厚的优势。

“然而，作为一个国家级自然保护区，其旅
游功能却是最末位的功能。”于善栋说。

据了解，昆嵛山的土层贫瘠，很多松树都生
长在岩石缝隙，外部低矮山区由于历史上人类
活动对灌草植被破坏严重，水土流失现象普遍
存在，整个生态环境非常脆弱。经过多年的严格
保护、不断修复，昆嵛山保护区的森林覆盖率高
达92%，面貌相对原生态地保护了下来。在经济
高速发展的今天，尤其可贵。

“在这种情况下，保护是第一位的。就算发
展旅游，也只能走生态开发的道路。生态旅游绝
不是大众旅游。生态旅游必须遵守自然规律，充
分考虑生态系统的承载能力，属于高层次和高
约束旅游。”于善栋认为。

近年来，借开展森林生态旅游为名，以获取
短期经济利益为目的的森林资源开发并不少见。

“这类带有浓厚的商业气息，以招商引资为名的
所谓‘资源开发’，是对生态旅游的歪曲，是商业
利益对人类自身生存环境的侵蚀。”于善栋说。

“但不开发并不等于不创造价值。”昆嵛山
国家级自然保护区工委委员、管委副主任冷海
强说。据了解，已成立五年的昆嵛山保护区，没
有GDP指标考核，烟台市赋予这个管理机构的
主要职责，就是尽量减少人类活动给大自然留

下的痕迹。严格的生态红线，让昆嵛山成为胶
东半岛东部的绿色屏障，在保持水土、净化空
气、涵养水源等生态服务功能上，每年创造着
10亿多元的生态价值。

如今，在昆嵛山国家级自然保护区，原生
河蟹、宽鳍鱲等水生动物再现河道，獾、狐狸
等野生动物的种群数量也大大增加。据统计，
目前，保护区物种蕴藏量居山东各山之首，有
1000多种野生植物、1160种野生动物。

“这个就是我们利用红外相机拍摄出来的
獾的视频，我们看到这个獾胖乎乎的，一般都
是十几公斤重，50多厘米长。像这种大型的兽
类在我们保护区近几年来是越来越多。”昆嵛
山国家级自然保护区资源保护综合执法大队科
员时良，指着大屏幕上的图像，自豪地说。

□记 者 吴洪斌 于冬亮
通讯员 吕连兴 报 道

本报海阳讯 联合国开发计划署—海阳市
人民政府合作签约仪式暨海阳城市形象推介会
近日在北京举行，海阳市政府先后分别与联合
国开发署、中兴通讯公司签署合作协议和智慧
城市建设战略合作框架协议，为推动海阳城市
可持续发展奠定坚实基础。

根据海阳市政府与联合国开发署签署的合
作协议，联合国开发署将为海阳市带来全球前
沿视野和国际领先的发展经验，找准国家和地
方发展方案与可持续发展目标的契合点，帮助
海阳市确认优先发展领域，将可持续发展目标
包含进地方工作计划，促进海阳市全方位、多
层次、宽领域地实现可持续发展，并成为可持
续性发展的范例。

“前期主要是对海阳市的可持续发展性进
行评估，把海阳作为全国首批试点城市之一开

展有关可持续发展目标示范性培训。在此基础
上，双方将共同设计、推动与执行促进海阳市
可持续发展的一系列合作，在政策性研究、示
范性项目、国际交流活动等方面加大合作力
度，相关国际交流活动将以研讨会与会议的形
式开展，从而进一步推广可持续发展。”海阳
市委副书记、市政府代市长刘宏涛介绍。

此外，海阳市政府与中兴通讯将以智慧城
市合作为重点，合作运营智慧城市项目，最终
完成智慧旅游、园区、教育、医疗、社区、数
字城管、交通等多模块数据共享、互联互通的
综合性智慧城市目标，拉动城市智慧化经济高
速增长。后期将积极拓展健康养老、物流、互
联网金融等领域的合作，初步形成服务民生和
政务管理、有海阳特色的智慧城市综合体系。

“关于智慧海阳的畅想，我们将联合海阳
市政府，统一部署智慧交通、智慧环保、平安
城市、智慧社区、市民一卡通、企业云和智慧

旅游等应用子模块，带动区域内金融机构、社
保医疗、等‘基础云’、‘平台云’、‘应用
云’的研发和应用机构集聚，为推动海阳产业
转型升级、发展软件服务业等新兴产业奠定基
础。”中兴通讯政企网山东总经理曾祥峰说。

海阳市是一个县级城市，联合国开发计划
署和中兴通讯为何选择与一个县级城市合作？

“我们联合国开发计划署已经关注海阳
(市)有一段时间了，觉得海阳(市)第一有非常得
天独厚的海洋环境、海边的资源，而且它的环
境保护非常好，我们希望它能继续把环境照顾
好的同时，也能够更好地可持续发展，所以我
们希望把它的文化、历史、自然资源结合起
来，借用国际最先进的理念，还有联合国今年
新开始推的17个可持续发展目标帮助海阳(市)
走向一个更可持续发展的道路。”联合国开发
计划署战略合作特别顾问张志豪说。

“我们愿意拿一个小的城市出来，把一个

小城市做精致、做好，这反倒是有一个更大的
示范效果，也可以带动其它的一些小一点的县
级城市共襄盛举。”张志豪介绍。

对于两大合作协议的分别签署，海阳市委
书记李波表示，海阳目前正处于经济发展转型
升级的关键时期，重点是要实现城市持久的、
均衡的、可持续性的发展，而建设智慧城市是
促进信息化与工业化、城镇化、农业现代化融
合发展、推动转方式调结构、提升城市综合竞
争力的重要路径。

“此次与联合国开发署和中兴通讯合作关
系的建立，就是基于各方在促进可持续发展方
面的目标是一致的。通过合作，不仅能有效扩
大海阳城市品牌的知名度和影响力，而且对于
改善城市公共服务、方便群众生产生活、提高
居民幸福指数，推动经济社会发展必将起到重
要作用。”李波说。

□记者 杜晓妮 报道
本报烟台讯 12月11日，第八届“华交会”

在烟台开幕，投资合作项目签约仪上，山东省共
有35个签约项目，仅烟台就有10个，合同金额达
到8 . 2亿美元，包括亚太国际冷链物流港项目、
海藻胶囊生产项目、牟平机器人产业园项目等。

与往届相比，本届华交会参会出现一些新特
点。“代表层次都很高，并且在所在国的经济、
科技等领域造诣颇深，通过这次洽谈，有望达成
更多合作意向。”山东侨务办公室主任刘方会表
示，“一带一路”战略的实施和中韩产业园的建
立，会为企业提供更大发展机遇。

“在澳大利亚，人们衣食住行所需85%以上
都是‘中国造’。”澳华国际董事长刘秀华是威
海人，在澳大利亚工作已有13年，在她看来，澳
大利亚地广、物博、人稀，食品质量以及居住环
境等方面优势显著，拥有巨大的投资潜力，“中
澳也签订了自贸协定，随着进口关税的逐步取
消，与国内企业合作机会也会越来越多。”美国
彩虹国际旅游集团董事长闫志恩对中国市场的发
展潜力也给予很大的期待。

□ 责任编辑 赵卫平

(0531)85193261

昆嵛山国家级自然保护区在新常态下做好“原生态”文章

放大“不开发”的社会价值

□记者 曲旭光 通讯员 王丛梅 报道
本报烟台讯 12月11日，“2015中韩国际

健康产业暨养生养老博览会”在烟台国际会展
中心开幕。记者从组委会了解到，本届“健博
会”以“关爱市民身心健康，提升现代生活品
质”为主题，300多商家展出了5700多种特色
名优产品，领航健康产业。

近百个海洋渔业展位集中亮相，成为此次
展会最大的“抱团”参展种类。烟台市海洋渔
业协会秘书长陈相堂介绍 :“今年，大连、青
岛等城市都举办过海洋渔业有关的博览会，烟
台市还是首次举办跟海洋渔业有关的展会，非
常有市场前景。”

陈相堂认为，渔业产业的发展亟需推销来
带动，而展会就是最好的展销平台。“此次展
会组委会专门设立了烟台十大品牌暨名优海参
万人团购会。这些展区的设立，非常有针对
性，对参展商和普通参展者搭起交流平台，蕴

藏了很大的商机。”
烟台市的海洋渔业产业发展迅猛，今年上

半年，全市渔业经济总产值307 . 5亿元，同比
增长10%，其中渔业产值98 . 5亿元，同比增长
12%；水产品总产量65 . 4万吨，同比增长2%。

休闲渔业作为海洋渔业发展的最大的亮
点，也于近日提上日程。据介绍，目前，烟台
市编制完成了《烟台市休闲渔业产业规划
（2015-2020）》，在全市沿海海湾、海岛选
划休闲渔业区20处。制定休闲垂钓钓场和休闲
渔业基地认定办法，建成市级以上休闲渔业基
地和海钓钓场26处，其中国家级2处，省级4
处，年接待游客100多万人次，休闲渔业产值
16亿元。“可以看出，未来几年，烟台市的海
洋渔业产值还会有提升，对全市经济发展的贡
献率也会越来越高。”陈相堂说。

作为首届健康产业暨养生养老博览会，体
检、养生等企业唱起了主角。然而与传统方式

不同，个性化定制正成为行业的新方向。
记者在联合基因烟台分公司展位前看到，

该公司推出的成年人早期肿瘤预警体检服务。
“在确定癌症风险后，可以根据检测结果向客
户推荐更为健康的生活方式、饮食习惯，以及
订制随后的日常体检方案，最大程度上预防癌
症。”该公司负责人介绍说，除了成年人的癌
症预测，还推出了针对儿童的天赋基因检测，
帮助家长早日为孩子成长订制个性化的方案。

展览会上，养老地产企业同样亮眼，乐天
养老、磁山温泉小镇、秀林老年福利服务中
心、艾山温泉度假村等企业吸引了老年人的关
注。磁山温泉小镇负责人对记者说：“养生养
老虽然关注的夕阳红人群，但却是朝阳产业。
这次展会，我们公司组织了旗下的磁山温泉、
颐生苑国际老年公寓、磁山矿泉水、养生地
产、磁山国旅等单位参加，并带来了代理的韩
国保健品，为烟台老人开启康乐养生之路。”

300多商家展出5700多种特色名优产品

烟台“健博会”领航健康产业

海阳市与联合国开发署等签署合作协议

打造小城市可持续发展的海阳范本
第八届“华交会”

烟台签约8 . 2亿元

□记者 曲旭光 通讯员 孙洪安 报道
本报烟台讯 12月12日，记者从烟台市质监

局了解到，在当日召开的“2015年中国品牌价值
评价信息发布暨论坛”会上，烟台葡萄酒、烟台
苹果分列酒水饮料类地理标志产品、初级农产品
类地理标志产品第二位，万华化学集团股份有限
公司名列能源化工类品牌价值第二位。烟台另有
多个企业品牌也上榜。

从此次品牌评价结果看，烟台葡萄酒和烟台
苹果继续保持优势，区域品牌价值再创新高。在酒
水饮料类地理标志产品品牌价值评价中，茅台酒，
烟台葡萄酒、洋河大曲位列前三。其中，烟台葡萄
酒的品牌强度为804 . 0，区域品牌价值896 . 40亿元，
在所有的葡萄酒类产品中名列第一。

在初级农产品（含花卉）类地理标志产品品
牌价值排行榜中，赣南脐橙、烟台苹果、东宁黑
木耳位列同类产品前三位。其中，烟台苹果品牌
强度为850 . 0，区域品牌价值达到438 . 13亿元，在
苹果类产品中，排名第一。

烟台区域品牌价值再创新高

烟台葡萄酒近900亿元

烟台苹果超400亿元
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□杜晓妮 报道
12月9日，华鼎新能源汽车“e车易行”

项目暨高新区创业大厦充电站启动仪式举
行。使用新能源汽车既环保又省钱，但现在
充电不方便。“为方便新能源汽车的推广与
使用，我们与充电桩厂家合作，共同开发烟
台的充电桩市场。今天的启动仪式仅仅是我
们投入使用的第一处公共充电站，短期内我
们拟在烟台人员密集的地方陆续建设充电
站。”山东华鼎伟业能源科技股份有限公司
董事长刘尚伟说。图为工作人员现场演示为
汽车充电。

□记者 曲旭光 报道
本报烟台讯 12月9日，烟台市环境保护

工作推进委员会发布2015年11月份全市空气质
量现状和改善情况，其中，11月份六区环境空
气质量改善排名依次为 :芝罘区、莱山区、牟
平区、高新区、福山区和开发区。

最新的统计数据是根据烟台市政府出台的
《烟台市区环境空气质量生态补偿暂行办
法》而来，按照“将生态环境质量逐年改善
作为区域发展的约束性要求”和“谁保护、
谁受益；谁污染、谁付费”原则，以各区
PM2 . 5（细颗粒物）、PM10（可吸入颗粒
物）、NO2（二氧化氮）、SO2（二氧化硫）
季度平均浓度同比变化情况为考核指标，建立
考核奖惩和生态补偿机制。PM2 . 5、PM10、
NO2、SO2四类污染物考核权重分别为60%、
15%、15%、10%。

考核数据采用烟台市环境监控中心提供的
各区环境空气质量自动监测数据，自动监测数
据每月通过市环保局官方网站发布。11月1日
－30日市区四种污染物浓度同比改善，其中：
PM10为72ug/m3，同比下降5 . 3%；PM2 . 5为
50ug/m3，同比下降18 . 0%；SO2为19ug/m3，同
比下降34 . 5%；NO2为34ug/m3，同比下降
29 . 2%。

根据《烟台市区环境空气质量生态补偿暂
行办法》,11月1日至30日，六区环境空气质量
改善排名依次为：芝罘区、莱山区、牟平区、
高新区、福山区和开发区。各县市空气质量主
要污染物综合改善情况排名依次为：莱阳市、
莱州市、栖霞市、龙口市、招远市、海阳市、
长岛县。

烟台11月份

四种污染物

浓度同比下降

新锐大众客户端

安装数量排名(烟台)
省委办公厅此前发出通知，要求做好《人民

日报》《大众日报》客户端推广使用工作。从即

日起，《烟台新闻》专刊将对烟台县市区安装新

锐大众客户端数量进行每周排名，列出前五位。

本周数据截至12月9日。

位次 县市区名称

1 莱山区

2 莱州市

3 海阳市

4 蓬莱市

5 龙口市
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